

die „in mehrjähriger, nachdenklicher Arbeit“, wie Verfasser mit Recht und Gründung im Vorwort bemerkte. Ein gelegenes Werk! Der Kreis unserer Kenntnis der Main-Greif, damit der mainfränkischen Geschichte, wird hier ein breiter Bild erweitert. An den Quellen orientiert am „Ägypten“ für diese gilt sich zugleich der geschickte Fachmann zu erkennen und diese schätzungsweise erstaund in kritischer, sorgam überprüfer Auseinander ein deutliches Bild des Freuden der Stadt an der Südspitze des Mainkreises. Nach gründlicher Auswertung der Quellen für Schenkungs-Anlässe, nach Beschreibung der natur- und kulturgeographischen Voraussetzungen sowie seines super, endlich ihre Gedanken zum Wien-dort schildern Weinrich die Beziehungsverhältnisse und die Stadterschaft des Domkapitels, auch, ohne ins Spekulieren zu geraten. Dabei auch Erwähnen (ab S. 180) von zwingender Logik.

Feuchtwanger und sein Landkreis. Ein kleiner Führer durch die Geschichte und die Kunst Feuchtwangers und seiner Umgebung. Bearbeitet von Kurt von Ingelsteden, Kunsthistoriograph, München: Heyold-Verlag 1931. 158 S., viele Abbildungen.

„Es ist schimpflich, in seiner Heimat zu leben und seine Heimat nicht zu kennen“ (Plautus d. A. 423-781). Ein schönes Motto für diesen handlichen, schlichten und pedagogischen Führer, dem Landrat Paul Klemm ein treffendes Vorwort voranstellt. „Wenn im Zuge der Gebietsreform des Freistaates Bayern der Niederrheinische Landkreis Feuchtwangen als politisches Gebilde aufhört zu bestehen, so bleiben noch die großen kulturellen und geschichtlichen Werte, die in jahrhundertelanger Geschichte unsere Vorfahren geschaffen haben ...“. Mit Kurt von Ingelsteden als Verfasser wurde die herausragende Interprett ihrer Werte gefunden, kommt man den Autoren doch als geübtsgenug Rechte vieler Vorzüge über jenen Teil Mittelfrankens und sicherren

Führer durch die Schärfen Feuchtwangers. Das alles stellt er nun, gleichsam konzentriert, aber nichts Unhaltiges entgleisend, dem Leser von Geschichte und Gegenwart, nicht nur Zahlen und Tabellen, auch Notwendiges zur Gegenwart, wie z. B. „Mächtige Ansichten im Feuchtwanger“, längig in der Darstellung, auch mit Stein für Stein. Eine Konsolidierung auf der ersten Innenseite des Umschlags, das Landkreissuppen mit Erklärung auf der letzten Umschlagseite. Literaturverzeichnis und Register der Personen und Sachen ergänzen dieses willkommenen Führer.

Denzelacher Werner: Julian Schaefer von Mengelhausen. Bischof von Würzburg und Herzog von Franken. Eine Skizze. Ein Urkundenkatalog aus dem Bistum. (Politische Gesellschaftsbeschreibung für Geschäftsfreunde nicht im Buchhandel zu haben).

Hohleben, Monogrammatisierung auf dem Rückband, sehr naiv! hergestellt, so bietet sich diese kleine Textfüllung. Zur vollausgeweiteten Behandlung das große Stichwörter über den Eingang des Foliosextals gleich über zwei Seiten, auch sehr plastisch klischeut. Kommt das Faksimile der Unterschrift des großen Kirchenfürsten als eigentlicher Titel, auch typographisch eine ansprechende Lösung! Verfasser bringt den Geist der Zeit in ausgegossenes Zusammenhang mit der Persönlichkeit und den Werken Julian Schaefer, dem er höchstig precht wird, indem er das Bistum Schweinfurt bei u. a. den Fluss zur Form und Größe mit knappem, trefflichem Sprach verarbeitet. Daß der alternde Julian es kann kann, war nicht Sache des Verfassers, sondern Platzmangel.

Hinsicht:

Lorenz Cramm d. A. Die Reise auf der Hucht nach Ägypten. Bearbeitung von Hans Möller. Stuttgart: F. Cal. Beckius jun. Westaustraliengraphien zur bildenden Kunst in Reclams Universal-Bibliothek Nr. 111. Universal-Bibliothek II 8111. 1866. DM 2,-.

500 Jahre Lucas Cranach d. A. 1472-1972.
Sonderbeilage zum Lucas-Cranach-Jahr
„Fränkischer Tag“ 26. Mai 1972.

Schlußbericht der Stadt Aschaffenburg,
Bildhauer, Hrsg., v. Ernst Schneider,
Aschaffenburg 1972.

Ahne und Neuse vom Schwabberg. Eine
Hilfe zum Kennen- und Liebenlernen,
Hrsg.: Ulrich Dannerker, Ingolf
Dannerker, Berthold Dannerker, Ursula
und Peter Lutz, Christine und Karl
Heinz Harich, Schwabberg 1972.

Eckmann Hans Wirkungen im Raum
Kulmbach. Schriften zur Heimatpflege,
Ed. 8. Kulmbach Kulturreferat der
Stadt, 1968.

Das Gelbe Schloß zu Heroldsberg. Ein
Führer von Karl Hermann Clark,
Nürnberg. Glück und Leid n. J.

Landschaftsauswahl Oberfrank. 4-seitige
Information über den Stand der Ent-
wicklung des Landschaftsausbaus in
der Planungsburg, Kulmbach 1971. Hrsg.
von Oberbürgermeister Dr. Staudinger
und Kulturstoffrat Hans Stüdtlein.

Heimatverein Spalter Land e. V. Ge-
schäftsbericht 1971. Hrsg. von J.
Vorsitzenden Dr. Milch Ullmann. 20 S.
Offenbach. Eine begründete
Übersicht!

Milnig Egon. Romantische Straße. Mit
10 Farbtafeln. Einführung von
Heinrich Zillig. München. Wilhelm
Andermann Verlag OHG 1971.
DM 11,80.

Wanderführer Hallberg. Herausgeber:
Schlossberggesellschaft Königberg e. V.
DM 1,50.

Der Haßberg. Das Land der Schlösser,
Burgen und Ruinen. GDF Haßbergs
Verlag Josef Höf 1971. DM 7,50.

Franken und Schlesien - geschichtliche
und kulturelle Beziehungen. Offenbach
mit seinen Höhenburgen. Gedächtnis-
markenblatt II.

Beckerleit und bringt, als Manuskript
gedruckt von Dr. Andreas Pangrazius
für alle weiteren Werkezeit darunter ist
im Anschluß an ein Feinzeichnerlich-
reliktographisches Seminar 1969/70 an der
Pädagogischen Hochschule Würzburg,
1970/71, eine gut lesbare Zusammen-
stellung.

Nürnberg heute. Eine Halbjahreszei-
tschrift, herausgegeben von der Stadt
Nürnberg. Druck und Verlag, Fränkische
Verlagsanstalt und Verlagshaus
GmbH, Nürnberg, Karl-Brügel-Str. 8.

Heft 13 (Dezember 1971) mit einem Porträt
des restaurierten Engelschen Grabs
als Titelbild, enthält folgende Beiträge:
Karl-Hermann Eckmann, „Minimal Art
der Gothic“, Walter Schatz, „Begrenzen,
Erinnern, Erdecken“ (Gerd Ueppen aus Isen wurde in ihre alte Heimat Nürnberg eingeladen), Erich
Schulze, „Freude am liegenden Fis-
chen“ (Eindrücke aus dem Delphinarium
im Nürnberger Tiergarten). Otto
Schlichter, „Kunst auf der Straße“. Har-
ald Lamprecht, „Ein Sommer wie ein
Traum“ (Reisebericht über „Alt-Nürnberg“),
Hans Krüger, „Nürnberger Augenlicht“,
Walter Schatz, „Die „Bett-Zimmer statt
Kontressaal“ (die neue Bar 14 der Stadt),
Kunstvereinsschau, „Programm nach ei-
gener Wahl“ (Kunstvereinsausstellungen bei Eu-
roper Quelle und „Nachrichten und Neu-
zen“).

Heft 14 (Okto 1972) mit einem farbigen
Titelbild von der Nürnberger U-Bahn
bringt „Am Wassergang zwischen Elbe
und Donau“ (Der Weg des Europakar-
nivals von Dr. Wilhelm Dom, Anna-Lotte
Hippens „Die Lehmschell zum Thema
Fremden“ Rückblick auf das Kybernetik-Festwochen 72), eine gesamtig
Wiederholung einer Zeichnung „Nürnberg
aus kritischer Sicht“ von G. Bodo Ba-
der, Michael Duhn, „Moderne Kunst in
der Düss-Stadt“ (Private Galerie in
Nürnberg), Harald Lamprecht, „Die Pre-
miere der Popkitt-Pfeife“ (die erste
Fahrt der U-Bahn in Lamprecht), Lothar
Kleinlein „Ko Cochemer und“ (Nüm-